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在迎接清华大学百年华诞的关键时

刻，学校隆重召开第23次教育工作讨论会，

以探讨清华新百年人才培养的使命与战略。

为此，3月27日下午，清华大学与校友总会

召开了“清华新百年人才培养校友专题研讨

会”。

研讨会由袁驷副校长主持，校党委书

记胡和平到会并讲话。教务处处长段远源，

研究生院副院长高虹，教育研究院副院长史

静寰、总支书记李越，热能系主任姚强，校

友总会秘书长郭樑等参加了研讨会，认真听

取了校友发言。

校友们在充分肯定清华人才培养成就

的同时，对新百年人才培养工作提出了自己

的见解。

教育部学生司司长王建国校友（1978级

机械）说：“清华要培养国家最顶尖的人

才，要出政治家、科学家、军事家，要培养

一大批具有领导能力的人。清华拥有全国最

好的生源，在学校应给以最好的培养，毕业

后送到国家最需要的地方去。”

围绕创新型人才应该具备的素质，清

华毕业生的优点和不足，校友们也发表了

看法。亚都集团董事长何鲁敏校友（1977热

能）谈到，清华的毕业生听话、出活，踏

实、低调，执行能力很强。但是自己选择方

向、自主创新的能力不足。清华培养的人规

格太一致，应该容忍一些标新立异的学生。

核工业理化研究院院长雷增光校友

（1978级工物）说：“清华的毕业生，应该

为国家干大事，这就要求学生应具备较强的

综合素质，要能带动一个团队，这方面学校

要给以更多的培养。”

北京谋智网络技术有限公司董事长宫

力校友（1980级计算机）谈到，现在分数第

一的观念太重了，要淡化，评价体系要调

整。要拿出30%的时间给学生自己安排，干

一点课程以外的事情。

中国空间技术研究院载人航天总体部

副总设计师王翔校友（1991级力学）谈到：

“当年清华培养红色工程师，做得很成功，

现在好的工程师仍然是非常需要的，我们的

优势必须保持。为适应当今社会的需要，学

校人才培养必然是呈现多样化，因而评价的

标准也应不尽相同。”

中科院电子所研究员夏善红校友（1978

级电子）说：“学校要聘请国内外优秀人才

到学校任教，提高师资水平。要培养学生与

人沟通的能力，这很重要。”

北京化工大学副校长谭天伟校友（1981

级化工）认为，创新型人才应该具备：基本

素质，包括知识、能力、基本功；热情，包

括兴趣、责任、顽强的意志；还有思维方

式。他认为应该鼓励学生到国外学习人家的

创新思维。

谈到培养创新人才一定首先使学生热

爱所从事专业，中国工程院院士王浩校友

（1977级水利）说：“要让学生顶住各种诱

惑，坚持不懈方能做出成就。刚参加工作那

十年多，我把床放在办公室，一年中约有半
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总会上海、深圳联络部先后成立
2009年10月25日及2010年2月9日，校友

总会上海联络部及深圳联络部先后成立。

2009年10月25日，200多位上海校友

欢聚上海多媒体谷华清大厦，参加“完美

时空之夜”校友联谊会，隆重庆祝校友总

会上海联络部成立，共贺上海校友会乔迁

新址。校友总会副会长贺美英、秘书长郭

樑、百年校庆办公室副主任白永毅、清华

科技园董事长梅萌等赴会祝贺。上海校友

会张素心会长对未来的工作进行了展望。

郭樑秘书长介绍了母校百年校庆的筹备工

作和活动计划，以及校友会的工作目标。

贺美英高度赞扬上海校友为国家建设和清

华发展作出的贡献。

2010年2月9日上午，校友总会深圳联

络部成立大会暨揭牌仪式在深圳清华大学

研究院隆重举行。校党委常务副书记陈

旭，校友总会秘书长郭樑，深圳校友会会

长冯冠平，深圳研究生院常务副院长康飞

宇，以及来自东莞、珠海及佛山校友会的

嘉宾出席会议。

大会在悠扬的老校歌声中拉开帷幕。

郭樑秘书长介绍了校友总会在校友人数过

万地区设立联络部的初衷以及联络部的结

构与职能，及地区联络部的具体工作目

标。深圳联络部执行主任王仕华向大家汇

报了联络部将要开展的几项重点工作，康

飞宇、冯冠平，以及深圳校友会叶小杭、

王立新、邢锋等几位副会长先后发言。

陈旭副书记发表了热情洋溢的讲话，

并向大家汇报了2009年母校取得的成就和

工作进展。

在大家热烈的掌声中，陈旭和冯冠平

为总会深圳联络部揭牌。

校友联络

年住在办公室。”

热烈讨论了三个小时后，袁驷副校长

希望大家用一句话表达“你在清华最受益的

是什么？学校给了你哪些原动力？”

中科院院士欧阳钟灿（1968自控）回答

是当年清华“108将”（老教授）对学生的

关爱。中国科协书记处书记张勤（1977级工

物）：清华聚集了最优秀的学生，给人以相

互学习的机会。雷增光：自己学的同位素分

离专业，全国仅有清华设置，这成就了自己

能为国家做出成绩。中关村科技园管委会副

主任周云帆（1992级电子）：奋斗精神、理

论功底、思维方式。宫力：走自己的路，体

现自己的价值。王翔：基础扎实，养成思维

的逻辑性，锻炼身体的习惯。夏善红：清华

的学风对自己影响最大。谭天伟：追求卓越

的精神。王浩：在入学时张光斗教授讲中国

如何缺水，水资源如何重要，从而奠定了自

己热爱专业的牢固思想。何鲁敏：同学之间

的影响大于学校的影响；无形的（老师人格

的影响）大于有形的。

党委书记胡和平做了总结发言。他感

谢校友们在百忙中回到学校参加研讨会，对

清华新百年人才培养提出了很多很好的建

议，这对学校总结以往的办学理念，继承发

扬清华的优良传统，改进学校的教育工作，

都有重要的意义。

                      （钱锡康）


